

la Sociedad de Socorros Mutuos «La Unión Almanseña»³⁸, constituida a finales del siglo XIX, y que en 1929 alcanzó un millar de asociados, la mayoría de ellos de procedencia obrera³⁹.

³⁸ La **Sociedad de Socorros Mutuos «La Unión Almanseña»** (1891) era una entidad destinada a socorrer económicamente a aquellos afiliados inhabilitados para el trabajo por enfermedad o accidente laboral. También funcionaba como oficina de colocación. Tenía carácter aconfesional y apolítico. Reformó sus estatutos en septiembre de 1910. En 1929 agrupaba a un millar de asociados. En agosto de 1949 fue disuelta y sus bienes repartidos entre el Ayuntamiento, el Hospital y el Asilo.

³⁹ No fueron éstas las únicas sociedades constituidas en Almansa durante principios del siglo XX, aunque sí las que estuvieron vinculadas al movimiento socialista. De entre el resto de las sociedades que se constituyeron en Almansa, podemos destacar: La **Sociedad «Los Trabajadores»** (1903) que elaboró un reglamento casi idéntico al del colectivo anterior, pero aplicado a los jornaleros. En 1911 tenía 206 afiliados, y 246 en 1929.

La **Sociedad de Obreros, Oficiales, Zapateros, Cortadores y Guarnecedoras de Almansa «La Luz»** (1904) estaba en la misma línea que las dos anteriores, aunque contemplaba una novedad, la posibilidad de elaborar calzado empleando para ello a sus socios parados. En 1911 sus afiliados sumaban 76, y 45 en 1929.

La **«Caja de Socorros, Ahorros y Préstamos de Almansa»** (1904) constituía un establecimiento benéfico destinado a recibir cantidades de dinero impuestas por personas caritativas y socios accionistas, con el fin de hacer productiva la economía de las clases trabajadoras por medio de préstamos a pequeño interés para las diferentes necesidades de la vida, y sin él cuando se tratase de la curación de enfermos.

La **«Escuela de Artes y Oficios de Almansa»** (1908) era una institución creada con objeto de fomentar la educación e instrucción de las clases obreras. La enseñanza estaba dividida en tres secciones: Agricultura, Industrias y Comercio, cada una de las cuales se estructuraba en tres cursos con diversas asignaturas (Aritmética, Geometría, Física y Química, Dibujo, Agricultura y Agronomía, Teneduría de Libros, Francés...). Sobrevivió hasta la década de los años cincuenta del siglo XX.

La **Sociedad de Profesiones y Oficios Varios «La Prosperidad»** (1908) agrupaba a los profesionales de aquellas actividades que no contaban con Sociedad organizada, con el fin de mejorar sus condiciones de trabajo por medio de «(...) la resistencia a la clase explotadora (...)». En 1911 eran 75 socios, y 30 en 1929.

La **Sociedad de Socorros Mutuos «La Bondadosa»** (1909) fue fundada con objeto de reunir a los obreros almanseños para que se socorriesen mutuamente en la enfermedad mediante subvenciones pecuniarias, médico y medicinas (incluso en casos de enfermedad crónica o inutilidad), y costear el funeral de los fallecidos. En 1911 contaba con 150 afiliados, y con 216 en 1929.

La **«Juventud Socialista Almanseña»** (1911) se marcaba como objetivo extender la educación socialista mediante la propaganda, la acción política y el aprovechamiento de las energías juveniles en favor de dicha ideología. Para lograrlo se utilizarían medios tales como la difusión de libros, folletos, periódicos, hojas; la